
35ЖУРНАЛ КОНСТИТУЦИОННОГО ПРАВОСУДИЯ № 1(85)/2022

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Юридическая сила решений 
специализированного органа конституционного 

контроля субъекта Российской Федерации: 
взгляд в будущее
Хуснутдинов Фархат Гусманович,

Председатель Конституционного суда Республики Татарстан, 

заслуженный юрист Республики Татарстан, кандидат юридических наук 

KS.RT@tatar.ru 

В связи с упразднением региональных конституционных (уставных) судов актуализируется проблема 

обеспечения верховенства и высшей юридической силы конституций и уставов в правовых системах 

субъектов Российской Федерации. Отход от судебной модели специализированного конституционного 

контроля ставит вопрос о создании иной, несудебной модели.

В рамках несудебной модели конституционного контроля рассмотрена юридическая сила решений как 

одна из главнейших характеристик государственных органов. Проанализированы системные взаимосвязи 

юридической силы решений органа конституционного контроля с нормативной основой его создания и 

деятельности, а также его местом в системе государственных органов. Изучен вопрос об окончательности 

решений и их действии по кругу лиц. Отмечается связь юридической силы решений специализированных 

органов конституционного контроля с юридической силой самих конституций (уставов).
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Farkhat KHUSNUTDINOV. The Legal Force of the Decisions of the Specialized Body of Constitutional 

Control of the Subject of the Russian Federation: a Look Into the Future

In connection with the abolition of regional constitutional (statutory) courts, the problem of ensuring 

the supremacy and supreme legal force of constitutions and charters in the legal systems of the subjects 

of the Russian Federation is being actualized. Departure from the judicial model of specialized constitutional 

control raises the question of creating a different, non-judicial model. Within the framework of the non-judicial 

model of constitutional control, the legal force of decisions is considered as one of the main characteristics of 

state bodies. The systematic interconnections of the legal force of decisions of the constitutional control body 

with the normative basis of its creation and activity, as well as its place in the system of state bodies are analyzed. 

The question of the finality of decisions and their action in a circle of persons has been studied. The connection of 

the legal force of decisions of specialized bodies of constitutional control with the legal force of the constitutions 

(charters) themselves is noted.
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